

1. BILAN

a) Objectifs fixés en 2022-2023 et résultats obtenus :

I. **Maintenir la qualité de la programmation** : Des commissaires invités ont proposé des expositions issues de recherches substantielles soutenues par la GALRC et le travail d'artistes autochtones, racisés.e.s néobrunswickois.e.s et franco-canadien.ne.s a été présenté. Voici quelques faits saillants de cette programmation :

- Présentation du travail de Sylvie Pilote (Dalhousie), de Christi Belcourt et Marjorie Beaucage (métisses), Thirza Cuthand (cris des plaines), Katia Kafé-Febrissy (Toronto, orig. Antilles françaises), Kaylee Meyer (Toronto, orig. Antigua) et d'artistes francophones de l'Ontario dans *Les objets perdus du paradis | Paradise Lost and Found*
- Participation de l'artiste Natalie Morin (Moncton) aux performances liées à l'exposition *Le septième pétale d'une tulipe-monstre*;
- Présentation de *L'Acadie, ses histoires et ses mythes*, une conversation entre Maurice Basque et Mario Doucette sur l'art et l'histoire acadiens, ainsi que *Paroles amplifiées*, un échange entre les créatrices acadiennes Marie-Hélène Allain, Isabelle Thériault et Élise Pelletier, animé par Estelle Dupuis;
- Présentation du travail de Dominique Rey (Saint-Boniface), Ikumagialiit (collectif inuit), Helena Martin Franco (Montréal, orig. Colombie) et Winnie Truong (Toronto) dans l'exposition *Le septième pétale d'une tulipe-monstre*

Afin de **soutenir la programmation**, du financement stable et diversifié a été obtenu : En 2022-2023, la GALRC a reçu du financement de plusieurs sources, dont la troisième année d'un financement au fonctionnement augmenté du Conseil des arts du Canada (55 000 \$/an de 2020-2024), ainsi qu'un soutien à projet (60 000 \$), et la première année de celui du Ministère du Tourisme, du Patrimoine et de la Culture du Nouveau-Brunswick (30 000 \$/an de 2022-2025), en plus de trois appuis à projet du programme *Initiatives stratégiques* (12 500 \$, 3 275 \$ et 14 400 \$); Une subvention du Fonds d'action culturelle communautaire - PCH (30 500 \$); de l'appui du Fonds pour la relance du programme d'aide au Musée du Patrimoine canadien - PCH (25 994 \$); une subvention à projet du Conseil des arts de l'Ontario (14 000 \$); de l'appui pour la création d'emploi fédéral, dont Jeunesse Canada au travail (11 500 \$); et un appui à projet des Subventions culturelles de la Ville de Moncton (4 000 \$) pour des activités de médiations; en plus de générer des revenus propres ou issus de partenariats, dont l'AGAVF (5 500 \$), pour **un total de 266 769 \$**.

II. **Amorcer ou appuyer des projets de commissariat, de recherche et d'écriture** : Le marrainage de projets de recherche de commissaires invités et des initiatives de publication et d'écriture sur les arts visuels suivant ont été réalisés :

- Lancement et diffusion de la publication *Paqtaqmikt, Maqamikew, Wikuom | Un espace, un lieu, un monde intime | Space, Place, Home*, dirigée par le Collectif 3E (Emma Hassencahl-Perley, Erin Goodine, Emilie Grace Lavoie);
- Appui à un projet de commissariat issu de *L'Incubateur en commissariat* (AGAVF) développé par une jeune commissaire, Carolina Reis (Toronto), de la francophonie-canadienne;
- Soutien administratif d'un projet d'exposition en trois phases et en trois lieux de la commissaire Elise Anne Laplante (Montréal/Moncton);
- Accueil et soutien logistique de *l'Automne des commissaires* (dans le cadre du Forum de l'AGAVF à Moncton) pour discuter des enjeux du commissariat dans la francophonie canadienne, animé par Véronique LeBlanc et Elise Anne Laplante et incluant la participation d'Emmanuelle Choquette

(commissaire), Céline Huyghebaert (autrice) et de Jade Boivin (rédactrice en chef, Vie des arts), toutes liées au projet *Entre les lignes*,

- Un travail en continu dans la collection et le Centre de documentation sur les arts visuels (archives, bibliothèque et dossiers d'artistes) permettant un meilleur accès pour la recherche.

III. Maintenir les partenariats établis et mettre en œuvre de nouvelles collaborations : Les partenariats établis avec la communauté universitaire (Musée acadien, Département des arts visuels), ainsi que ceux avec la communauté culturelle (GSN, IMAGO et FICFA) ont généré des projets et des initiatives conjointes, ainsi que de nouvelles, dont :

- La participation continue à RéconciliACTION, un groupe de réflexion et de sensibilisation sur la décolonisation et l'autochtonisation du milieu universitaire;
- Une première collaboration avec VUCAVU.com pour la mise en ligne d'une visite d'exposition, de trois courts métrages et la présentation d'une table-ronde virtuelle;
- Un partenariat de promotion du *Plan d'action climatique* de l'Université de Moncton et un engagement envers les actions requises;
- La réalisation d'une exposition conjointe entre la Maison des artistes (présentée à l'automne 2022), la GALRC (présentée à l'hiver 2023) et la Galerie de l'UQAM (présentée à l'automne 2023);
- Une offre d'activités de médiation s'adressant à des publics spécifiques.

Assurer le rayonnement de la galerie et de ses activités dans la région et dans l'ensemble du pays: Dans cette optique, la GALRC élabore des stratégies afin de diversifier l'auditoire, assure une présence active dans les réseaux Web et participe aux associations régionales et nationales. Les points saillants sont :

- L'élaboration d'un Plan d'accessibilité permettant à l'organisme de mettre en place des mesures pour que ses espaces et ses activités soient accessibles, visant l'inclusion de toutes et tous;
- L'accueil des délégations nationales au Forum de l'AGAVF tenu en novembre 2022 à Moncton;
- La participation et le soutien administratif d'un projet d'exposition pan-national d'envergure.

IV. Renforcer la gestion et les outils administratifs de l'organisme, ainsi qu'assurer l'intégrité de la collection et de sa gestion :

- La participation à la *Bande numérique* (évaluation, diagnostic, conférences et formations) pour mettre à niveau les pratiques et procédures de l'organisme par l'utilisation d'outils numériques pertinents.

b) Ressources humaines :

Les activités de médiation sont organisées par une ressource contractuelle embauchée depuis juin 2019. Grâce à un projet subventionné par le FACC (PLO-PCH), le contrat de la responsable de la médiation a pu être maintenu à temps plein. N'ayant pas pu recruter une candidature intéressante, le stage visant l'apprentissage des pratiques professionnelles en arts visuels (recherche, écriture, commissariat et gestion de collection) n'a pas été offert cette année. Le stagiaire précédent a été embauché sur un contrat à temps partiel pour réaliser des projets en gestion de la collection. Depuis mai 2022, certaines tâches de l'adjointe administrative sont prises en charge par une secrétaire administrative à contrat, due à un congé de maladie prolongé¹.

c) Ressources matérielles et infrastructure :

¹ La galerie est gérée par une petite équipe composée d'un poste à temps plein, soit Nisk Imbeault, directrice-conservatrice, et de deux ressources partagées avec le Musée acadien : une adjointe administrative (en congé de maladie), et Angèle Cormier, technicienne. La galerie emploie aussi des étudiantes et des étudiants qui font l'accueil et la médiation culturelle, à temps plein l'été et à temps partiel le reste de l'année. Les emplois d'été sont financés en partie par des programmes d'emploi des gouvernements provincial et fédéral.

Puisque plusieurs rénovations ont été réalisées au cours des cinq dernières années, aucune amélioration n'a été faite à l'infrastructure physique du bâtiment². Le manque d'espace pour l'entreposage des œuvres de la collection est une problématique qui s'accroît (dons et acquisitions). Une partie de cette collection est exposée en permanence dans les bureaux et dans les espaces publics du campus. Cependant, la gestion adéquate de ce service exigerait des ressources que la galerie n'a pas et le risque de vol, de perte, d'usure et de bris est réel même si des efforts sont déployés afin de les minimiser.

d) Autres activités; Développement international, services à la collectivité, etc. :

Développement international : Une tournée d'événements internationaux des arts visuels a été réalisée avec l'appui du programme Initiatives stratégiques, volet Exportation, de la Province du N.-B.

Services à la collectivité : La contribution à la collectivité est inscrite à même le mandat et la raison d'être de la GALRC qui œuvre à la fois comme instance universitaire liée à l'enseignement et à la recherche, mais aussi comme organisme qui soutient et favorise l'épanouissement artistique de son milieu³. L'organisme peut aussi répondre à de nombreuses requêtes professionnelles et contribuer son expertise en arts visuels. Elle soutient également la défense des droits et la mise en valeur de la francophonie canadienne. De plus, les activités d'instances universitaires et d'organismes sans but lucratif des arts et de la culture (cours, réunions, réceptions, conférences, tables rondes, lancements, ateliers et autres) peuvent avoir lieu dans ses espaces.

2. ARRIMAGES DES ACTIONS AU PLAN STRATÉGIQUE INSTITUTIONNEL

Les activités de la GALRC s'inscrivent dans la mission de l'Université de Moncton en contribuant à la recherche et à l'avancement des connaissances en arts visuels et en participant au développement culturel et à l'épanouissement de l'expression artistique contemporaine de la société acadienne.

La stratégie 2023-2028, *Cap sur l'avenir*, lancée en mai 2023, signale un tournant de l'institution qui s'aligne bien avec les visées de la GALRC. La déclaration des valeurs et les filtres stratégiques identifiés dans ce plan résonnent avec la direction et les objectifs visés de la galerie d'art qui se manifestent par des actions et des éléments de programmation depuis plusieurs années, en particulier, l'engagement écoresponsable et l'engagement équité-diversité-inclusion et décolonisation. C'est avec beaucoup d'enthousiasme que la GALRC envisage sa participation dans les chantiers à venir.

² La Galerie d'art Louise-et-Reuben-Cohen partage le pavillon Clément-Cormier avec le Musée acadien de l'Université de Moncton dans lequel se trouvent une réception et les bureaux administratifs. La galerie d'art gère un espace d'exposition étalé sur trois salles connexes et a accès à une petite salle médiatisée de trente sièges. La galerie occupe aussi une salle de documentation, dans laquelle se trouve le Centre de recherche en arts visuels (archives, bibliothèque spécialisée et dossiers d'artistes), et un atelier dédié à l'entretien des œuvres de la collection, aux divers besoins d'installation des expositions et au service de prêt d'œuvres.

³ Dans le pays, la GALRC est la seule institution universitaire dédiée aux arts visuels et dont les activités participent à la francophonie canadienne à l'est du Québec, constituant la plus importante institution des arts visuels pour l'ensemble de la communauté acadienne et francophone des Maritimes. La galerie réalise des projets d'expositions majeures, parfois itinérantes, et contribue au développement du milieu en soutenant les artistes, les professionnels des arts visuels et les organismes du réseau acadien. La superficie de ses espaces d'exposition est supérieure à la plupart des autres instances en arts visuels dans la région et se range parmi les trois plus grandes galeries d'art de la province. La promotion de sa programmation et les activités de médiation se font dans les deux langues officielles. Ses activités s'adressent à la communauté universitaire, à la population générale de la région et aux touristes culturels, tout en participant aux communautés des arts visuels en Acadie, en Atlantique et au Canada.

À titre d'institution majeure dédiée à la présentation et à la collection d'œuvres d'art contemporain, la GALRC rend visible la force créative de la communauté et se positionne comme un organisme de recherche et de développement du discours critique sur les arts visuels en Acadie. L'organisme participe donc à l'écriture de l'histoire de l'art acadien en publiant des catalogues et des monographies particulièrement axés sur les nouvelles pratiques et les artistes acadiennes et acadiens. Le centre d'archives de la galerie constitue l'unique centre de recherche sur l'art acadien. La collection d'œuvres d'art compte aujourd'hui environ 1 300 pièces qui recensent la production d'art en Acadie depuis 1965.

3. OBJECTIFS POUR L'ANNÉE 2023-2024

Maintenir la qualité et la pertinence de la programmation : En plus de mettre de l'avant une programmation d'œuvres engagées dans un discours actuel, de favoriser le commissariat comme mécanisme de programmation des expositions et d'assurer un financement adéquat pour le faire, la galerie vise à contribuer à l'avancement des arts au Canada:

- En présentant le travail d'artistes acadien.ne.s ou du Nouveau-Brunswick qui met en valeur leur contribution dans un contexte plus large (ex: exposition rétrospective d'André LaPointe);
- Et en s'engageant dans la représentation d'artistes sous-représenté.e.s (autochtones, racisé.e.s, de la diversité capacitaire et de la francophonie canadienne) dans l'ensemble de la programmation.

Amorcer ou appuyer des projets de commissariat, de recherche et d'écriture : Continuer à soutenir les projets de recherche de commissaires invité.e.s et l'écriture sur les arts visuels et entamer les mesures suivantes qui encouragent la recherche en arts visuels et sa diffusion :

- Un stage en commissariat et en gestion des collections;
- Trouver moyen de rejoindre et d'appuyer des commissaires issu.e.s de communautés marginalisées;
- Un engagement envers les commissaires émergent.e.s et le soutien de leurs projets;
- Le maintien d'un cycle de publication (ou de co-publication) d'au moins un titre par année.

Maintenir les partenariats établis et amorcer de nouvelles collaborations: Autant avec la communauté universitaire (Musée acadien et Département des arts visuels), qu'avec la communauté culturelle (GSN, IMAGO et FICFA), des initiatives de collaboration et de partage de connaissances et de ressources se manifestent par:

- La présentation du troisième volet d'une exposition majeure pan-canadienne à Montréal;
- La participation au Groupe de réflexion sur la décolonisation et l'autochtonisation et la réalisation d'actions concrètes.

Assurer le rayonnement de la galerie et de ses activités dans la région et dans l'ensemble du pays: La mise en œuvre de meilleures pratiques de communications sera accompagnée de:

- L'élaboration d'un plan d'accessibilité (en cours) qui permettra à l'organisme d'assurer que ses espaces et ses activités sont accessibles contribuant à l'inclusion de toutes, toutes et tous;
- Le soutien des associations professionnelles et de leurs actions qui font avancer le milieu.

Solidifier les outils administratifs de l'organisme : À part la mise à niveau des outils de gestion de collection (processus de prêts, système de localisation, plan d'urgence) existants, la réalisation de nos objectifs requiert de :

- Fournir au personnel des formations et des outils qui permettent la mise en œuvre du plan d'accessibilité pour favoriser l'inclusion.

Objectifs à long terme :

- Monter un plan d'agrandissement du pavillon Clément-Cormier (concept : « Porte d'entrée sur le campus de l'UdeM ») de pair avec le Musée acadien;
- Créer un poste permanent en médiation culturelle (présentement sur une base contractuelle);
- Assurer une ressource dédiée à la gestion de la collection;
- Inscire la réflexion sur l'établissement d'un Musée d'art contemporain à l'agenda des divers intervenants potentiels et du rôle que peut jouer la GALRC dans son élaboration.